
Chers anciens de l’EIC. 

Il y a quelques temps, et suite à un interminable 

confinement, je vous narrais l’histoire d’un fabuleux 

voyage qui en fait n’a existé que virtuellement au 

travers d’une collection philatélique constituée de 

nombreux spécimens de timbres issus des pays du 

monde entier. 

Les timbres représentent à eux seuls un livre d’histoires 

reflétant les belles choses de ce monde et reflètent les 

bons moments de la vie. 

Ce voyage virtuel m’a donné envie de découvrir deux 

régions d’au-delà de nos frontières. 

Mes premiers pas m’ont amené sur des terres arides du 

nord de l’Afrique, au nord des déserts et au sud de la 

méditerranée… Un ciel bleu et une température 

avoisinant les 35° 

J’ai découvert des vestiges romains ou plus anciens, des 

lieux magiques, des animations chaleureuses, mais aussi 

un peuple accueillant malgré la pauvreté réelle.  

Les habitants, bien que vivant très modestement, 

affichaient un large sourire et avaient beaucoup 

d’attention chaleureuses pour le touriste de passage que 

j’étais, en compagnie d’une partie de ma famille. 

Je suis revenu au pays avec des images plein les yeux, 

et l’envie furieuse de découvrir pourquoi pas une autre 

région. 

Je reviens ce jour d’un voyage dans une région lointaine 

située en Asie de l’ouest. 

Sur une île merveilleuse, j’ai découvert également un 

peuple souriant et accueillant, malgré la pauvreté 

également bien présente. Les habitants m’ont 

fait découvrir les nombreux temples et lieux 

magiques issues des temps anciens. 

Les lieux historiques des deux pays m’ont 

souvent fait penser à un ancien professeur 

d’histoire… et directeur de notre collège, qui 

n’a de cesse de parler encore aujourd’hui de ces 

belles régions visitées lorsqu’il se rend au foyer 

des anciens de l’EIC de la place du théâtre. 

Après ces pérégrinations, j’ai eu la sensation 

d’avoir découvert le verre plein tant j’ai 

découvert le verre  

 

vide à mon retour. En effet, les gens rencontrés chez 

nous ont  

l’impression d’être triste. Ils courent en regardant le 

pavé. Ils tiennent des propos négatifs et alarmants. Ils se 

plaignent de leur quotidien et de leur condition de vie… 

Bref, ils ont l’air malheureux. 

Nous n’entendons parler que de meurtres, de rapts, 

d’assassinats, de vol, de violences et de guerres. 

Sans nul doute, certains ne sont satisfaits de rien. En 

effet, comment voulez-vous que les générations 

montantes respectent la vie, si devant elles, par ses 

réflexions, ses paroles, et mieux encore par sa manière 

habituelle de vivre, le milieu, l’entourage, les loisirs 

témoignent d’une dégradation certaine, d’un mépris 

constant de cette richesse incomparable qu’est la vie 

autour de nous. 

Puissent nos contemporains se rendre compte de 

l’importance, de l’urgence de ce problème et unir tous 

les efforts pour bâtir un monde meilleur où la vie sera 

défendue, aimée respectée. 

Vivons pleinement, joyeusement notre vie d’homme, 

noblement, chrétiennement, gardons toujours au cœur 

quelques soit notre âge, jeune ou plus âgé, actif ou 

inactif, un grand idéal et pensons quelquefois à tous 

ceux, chez nous, ou ailleurs, pour qui la vie est dure, et 

qui pourtant ont le sourire. 

Jules Watteeuw disait : « y n’a rin d’pus bon qu’inn 

mamère et y n’a rin d’si beau qu’sin pays » 

Jules Deltour disait : « Puissions-nous dans notre 

société actuelle, parfois si dure, garder au cœur cette 

inébranlable volonté d’être partout et toujours un 

« homme de bien » 

Pierre DESSAUVAGES, président de l’association des 

anciens de l’EIC. 



 
03/01/1974 Décès de l´acteur italien Gino Cervi (né le 
3 mai 1901). 
 
25/01/1974 Premier festival de la bande dessinée à 
Angoulême. 
 
07/02/1974 Le Royaume-Uni accorde l'indépendance à 
l'île de Grenade. 
 
13/02/1974 L'écrivain dissident Alexandre 
Soljenitsyne est expulsé d´URSS. 
 
28/02/1974 Inauguration du Palais des Congrès dans le 
17ème arrondissement de Paris. 
 
03/03/1974 Un DC-10 de la compagnie TurKish 
Airlines s'écrase à Ermenonville et cause la mort des 
346 occupants de l'avion. 
 
06/03/1974 Pierre Messmer annonce la construction de 
13 centrales nucléaires pour faire face à la crise 
pétrolière. 
 
08/03/1974 L'aéroport Charles de Gaulle à Roissy est 
inauguré cinq jours après le terrible crash d'un DC10 
qui décollait de l'aéroport d'Orly. 
 

25/03/1974 Roland Moreno dépose un brevet sur la 
carte à puce, carte qui deviendra la carte bancaire 
d'aujourd'hui. 
 

28/03/1974 Décès de Françoise Rosay. 
 

30/03/1974 Premier épisode de "La petite maison dans 
la prairie". 
 

03/04/1974 Les français apprennent le décès de leur 
président Georges Pompidou, survenu la veille. 
06/04/1974 Victoire du groupe de musique suédois 
ABBA au concours de l'Eurovision de la chanson. 
 
18/04/1974 Mort de Marcel Pagnol (né le 28 février 
1895). 
 
25/04/1974 La 'Révolution des Oeillets' au 
Portugal entraine la chute de la dictature établie par 
Salazar 48 ans plus tôt. 
 
18/05/1974 L´Inde devient le 6ème pays possesseur de 
l´arme nucléaire. 
 

19/05/1974 Election de Valéry Giscard d'Estaing à la 
présidence de la république française. 
 

27/05/1974 Valéry Giscard d'Estaing nomme Jacques 
Chirac premier ministre. 
 

04/06/1974 Le club de football du PSG Paris Saint-
Germain accède à la Division 1 en battant l'US 
Valenciennes par 4 buts à 1.  
 
15/06/1974 L'américaine Chris Evert remporte le 
tournoi de tennis simple dames de Roland Garros 
. 
16/06/1974 Le suédois Björn Borg devient le plus 
jeune vainqueur du tournoi de tennis simple messieurs 
de Roland Garros. 
 
17/06/1974 Décès de l'actrice de cinéma Pauline 
Carton (née le 4 juillet 1884). 
 
26/06/1974 Inventé par l'américain Norman Joseph 
Woodland en 1952, le code-barres est utilisé pour la 
première fois le 26 juin 1974 dans un supermarché des 
Etats-Unis. 
 
 
 
 
 
 
 
PETIT CHO, chanson-portrait du Broutteux que  
tout le monde fredonnait à Tourcoing.  
L’air est de Desrousseaux ; 
Il sonne le quart à notre carillon. 
 
1 Tchi qui n’a pos vu vin nou ville 
Inpauf’ petit gint tout crochu, 
Wettant tertus de s’n air trintchille, 
Inveuc ses deux p’tits ys berlus ? 
Inn’ grand’ larque bouq’ findues qu’& l’z orelles, 
D’zous s’castchette à poils inn’ têt de mouchon, 
S’capote à sous-pids t’nue pa des fichelles, 
S’main infachéniée vin in vi cauchon ! 
 
Refrain : 
Pou vir in drôl’ de Tourtchégno, 
Faut vir petit Cho ! Faut vir petit Cho ! 
2 Petit Cho, tchand quiu-a v’nu au monte 
Vin l’quarti du Moulin-Fagueut, 
In dijot tertus à la ronte 
Qu’in povot l’mett’ vin in chabeut. 
Mi j’ai laichi dir’ qu’au jour du baptême 
Y-étot tell-mint laid, c’pauf’ petit maral, 
Y-a fait d’si mas-ys in wettant s’marraine 
Qu’ill’ l’a laichi tcherre, y-a v’nu tout bancal. 
 

3 Par après, thand qui-a v’nu in âche 
Qui faulot faire s’communion, 
Eus’ma-mère n’perdant pos corache 
Busiot à sin p’tit garchon. 
Et d’inn’ viss’ maronne au propriétaire 
Ill’ a fait habit, tchulotte et giet 
In copon d’tchandelle a fait ben l’affaire, 
Y péjot huit lif’ invec sin cap’let 
 
JP Dessauvages 

Il y a 50 ans 

En patois 



 
Le 6 avril 2024, notre équipe de bénévoles s'est 

retrouvée pour une matinée de nettoyage intensif 

du foyer. Après un petit-déj' sympa à 9 heures, tout 

le monde s'est mis au 

boulot avec entrain 

pour remettre le 

foyer à neuf ! 

Équipés de leurs 

outils de nettoyage, 

nos bénévoles ont 

travaillé main dans 

la main dans une 

ambiance 

décontractée et efficace. Ils ont 

pris soin de nettoyer chaque 

recoin, en accordant une 

attention spéciale au bar, à la 

réserve et aux toilettes. Le 

comptoir et les étagères du bar 

ont été dépoussiérés et désinfectés, la réserve a été 

bien rangée et nettoyée en profondeur, et les 

toilettes ont subi un nettoyage complet, du sol au 

plafond ! 

Grâce à leurs efforts combinés, le foyer a retrouvé 

sa propreté d'origine et est maintenant prêt à 

accueillir de nouveaux événements. Cette matinée 

a renforcé les liens entre les membres et a montré à 

quel point l'esprit d'équipe et la solidarité sont 

importants dans notre association. 

Un grand merci à tous les participants pour leur 

aide précieuse ! 

RIBEIRO Rodrigue 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Nos bénévoles remettent le 
foyer à neuf ! 



 
 
 
 
 
 
 
 

 
Quel plaisir de se retrouver 
une nouvelle fois à 
l'événement des portes 
ouvertes qui s'est tenu le 
matin du 23 mars 2024 
dans la belle salle de sport 
de l’établissement. Notre 
stand des Anciens de l’EIC 
a connu un franc succès, et 
nous avons été ravis de 
rencontrer de nombreuses 
personnes intéressées par 
notre association. 

 
Nous avons eu l'opportunité de présenter notre 

activité, d’aider à retrouver d’anciens camarades grâce à 
nos archives 
photos, de 
distribuer nos 
coupons 
d'adhésions et nos 
bulletins “Entre 
Nous” de 
l'association. Les 
échanges ont été 
riches et tenons à 
remercier tous ceux 
qui sont venus nous 
rendre visite. 

Nous 
tenons à remercier 
également tous les 
bénévoles de 
l'association qui ont 
contribué à la réussite de cet événement. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Amicalement, RIBEIRO Rodrigue 
 

Retour sur la journée 
des portes ouvertes de 

l’EIC 



 
Une grande fierté pour les élèves (et leurs professeurs) 
de Première MCV B (lycée EIC) Groupe 1 pour leurs 
réussites lors de leur participation, jeudi 23 mai, au 
Festival de la Mini-Entreprise dans le cadre de leur chef 
d'œuvre  
 

2 labels et 1 prix du salon 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Mini-entreprise 

Merci à EPA (entreprendre pour 
apprendre) et Samsung France 
pour cette belle collaboration qui 
a porté ses fruits. 
 

Merci à Virginie pour cette 
opportunité de développer d'aussi 
beaux projets. 
 Johanna Baelde et Arnaud Van 
Eeghem 



 
 
Dans notre numéro précédent nous avions 
publié un article sur le livre de Dan Brown 
« Anges et Démons » et sur son adaptation 
au cinéma dans un film en 2009. 
Aujourd’hui nous vous proposons un autre 
livre, certes ancien, mais qui nous remet 
dans l’ambiance de la deuxième guerre 
mondiale dont nous commémorons cette 
année le 80ème anniversaire du 
débarquement en Normandie. 
 

LA GRANDE EVASION de Paul 
Brickhill 

 
Ce livre fut publié pour la première fois en Angleterre 
et son auteur est un Australien le major Paul Brickhill. 
Immédiatement « La Grande Evasion » devient un 
immense succès. Encore une fois, une histoire vécue a 
soulevé l’enthousiasme du public à l’époque. En France 
sa première parution date de 1963, lorsque l’histoire fut 
portée à l’écran. 
 

L’histoire de l’évasion 
 
En 1943, durant la seconde guerre mondiale, des 
aviateurs britanniques, canadiens, australiens, polonais 
et américains, qui ont déjà essayé de s'évader, se 
retrouvent regroupés dans un camp de prisonniers de 
la Luftwaffe (Stalag Luft III), situé près de Sagan, au 
milieu de l’Allemagne. Les prisonniers décident 
d’organiser une fuite collective (prévue pour 250 
personnes) via trois tunnels. Le 24 mars 1944 soixante-
seize d'entre eux réussissent à s'enfuir via le tunnel 
« Harry » avant que l'alerte ne soit donnée. Cette 
évasion, effectuée en hiver alors que la neige couvrait 
le sol, permettra néanmoins à trois évadés de regagner 
l’Angleterre. Cette évasion mobilisa des dizaines de 
milliers de soldats Allemands, ce qui était l’un des buts 
recherchés par Roger Bushell l’organisateur de cette 
spectaculaire évasion. Mais la plupart des évadés seront 
repris et cinquante seront exécutés par les Allemands 
sur ordre d’Hitler. 
 
La réalisation des tunnels, il y en eut trois dans un 
terrain sablonneux, nécessita près de douze mois de 
travaux, d’astuces et d’ingéniosités pour réunir tout le  

 
 
 
 
 
 
 

 
 
 

 

Nouvelle rubrique :  
« Un Livre / Un film » 

MERCI 
Merci pour votre présence à la pièce de théâtre 
"Panique au ministère" organisée au profit des 20 
jeunes qui partiront en pèlerinage à Lourdes le 20 
juin. 

   

 Nous vous remercions pour vos rires et votre joie. 

Un immense merci à la troupe Mandragore pour ce 
grand moment de détente offert lors de la dernière 
représentation de la pièce.  

Merci également aux parents de l’APEL pour 
l’organisation de la petite restauration, qui a permis 
de partager un moment convivial autour d’un verre 
et d’une collation.  

Nous exprimons notre gratitude pour l'aide 
financière conséquente accordée par l'APEL.  

Grâce à votre participation, nous avons pu réunir des 
fonds pour aider ces jeunes à vivre une expérience 
inoubliable à Lourdes.  

 

Nous sommes très reconnaissants pour votre soutien 
et votre générosité.  

 

Réservez dès maintenant une place dans vos 
agendas pour l’année prochaine, afin de profiter 
d’une nouvelle représentation de la troupe 
Mandragore. Venez savourer le plaisir du spectacle 
vivant.  



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

matériel nécessaire à sa concrétisation 
avec l’installation d’un chemin de fer 
souterrain et même l’éclairage électrique. 
Il fallut en outre fabriquer des centaines 
de documents d’identité avec les cachets 
indispensables… Près de 600 prisonniers 
furent mis à contribution dans cette 
extraordinaire opération. 
 
Cette évasion a été portée à l’écran dans 
un film de John Sturges en 1963 avec 
comme acteurs principaux Steve Mc 
Queen, James Garner et Richard 
Attenborough dans le rôle de Roger 
Bushell. Le morceau de bravoure, au delà 
de la réalisation des tunnels, est 
incontestablement la scène de poursuite 
à moto par Steve Mc Queen avec le saut 
d'une barrière près de la frontière Suisse. 
Elle est considérée comme l’une des 
meilleures cascades jamais réalisées. 
 
A signaler qu’un téléfilm, réalisé en 1988, 
« La Grande Evasion 2 : L’histoire enfin 
révélée » conte cette spectaculaire 
évasion mais aussi la recherche des nazis 
qui ont exécuté les 50 prisonniers évadés.  
 
Le livre « La Grande Evasion » de Paul 
Brickill, qui était l’un des prisonniers du 
camp, peut certainement encore se 
trouver chez des bouquinistes et le DVD 
est lui encore commercialisé. 
 
Pascal Deneuville  
 

 
Photo authentique du Stalag  de Sagan 

Photo extraite du livre du Paul Brickhill 
 
 
 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Les élèves de Secondes 
Bac Pro MRC ont vécu le 
mercredi 17 avril dernier 
une journée de 
SENSIBILISATION au 
Handicap avec 
L'association UNADEV 
ainsi qu'une initiation aux 
gestes de premiers secours 
avec un pompier 
professionnel.  

 

Ils ont participé à des 
activités OLYMPIQUES 
ET PARALYMPIQUES 
tout au long de la journée. 

n grand merci à Victor 
Mahon (Joueur de "Rugby 
Fauteuil" et porteur de la 
Flamme Olympique 2024 
dans le nord), aux 
membres de l'APEL pour 
le délicieux goûter, la 
société Handimat pour le 
prêt des fauteuils et des 
joëlettes, plus largement 
merci à toutes les 
personnes qui ont 
participé à cette 
journée.  

 

Les professeurs d'EPS 
organisateurs, Mr Boudhar, 
Mr Comblez, Mr Thery, Mr 
Clairet, Mr Wahl, Mr Gallet.  



 
La devise Olympique d'origine se 
compose de trois mots latins : 
Citius - Altius - Fortius. Ce qui 
signifie : Plus vite - Plus haut - 
Plus fort. Mais savez-vous qui est 
le père de cette devise ?  
 
 
Du 26 juillet au 11 août 2024 se tiendront les XXXIIIe 
Jeux Olympiques à Paris et du 28 août au 8 septembre 
ceux des Jeux Paralympiques. L’occasion pour nous 
d’évoquer une personnalité méconnue de l’histoire de 
l’olympisme. 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Henri DIDON, né dans le Grésivaudan au Touvet le 17 
mars 1840, est le père de cette devise olympique. Entré 
à 9 ans au Petit Séminaire de Grenoble, il intègre 
l’ordre des Dominicains, puis étudie la théologie à 
Rome. Ordonné prêtre en 1862 à Paris, il est nommé 
directeur de l’internat dominicain Louis-le-Grand à 
Arcueil en 1890. 
 
L’école connaît des résultats médiocres et une 
discipline relâchée. Il décide alors de promouvoir la 
pratique de l’exercice physique, convaincu qu’il est 
autant nécessaire de former les corps que les esprits. Il 
fait effectuer des travaux dans son collège afin de 
favoriser le sport : pelouses, manège couvert, bassin de 
natation. Le 7 mars 1891 sont organisés les premiers 
championnats de l’association athlétique du lycée 
Louis-le-Grand. Henri Didon, lance une devise pour 
motiver ses élèves : « Citius, altius, fortius » trois mots 
latins qui signifient « Plus vite, plus haut, plus fort ». 
 
 

 
 
 
 
 

 
La même année, Pierre Fredy, Baron de Courbertin, 
humaniste convaincu, songe à restaurer les Jeux  
Olympiques disparus depuis plus de mille cinq cents 
ans. Il se rend à Arcueil pour y rencontrer ce 
Dominicain pétri de foi et de sport. Entre les deux 
hommes naît une amitié profonde. 
 
En 1894, lors du Congrès de Paris qui entérine la 
création du Comité International Olympique, Pierre de 
Coubertin propose comme devise olympique la 
formule de son ami Henri Didon. Deux ans plus tard, 
s’ouvre à Athènes la première olympiade des temps 
modernes. 
 
Plus d’un siècle après la disparition de Henri Didon en 
1900, ses paroles résonnent d’une incontestable 
actualité « Etre victorieux est beau, fidèle à ses idéaux 
et principes est plus grand » 
 
Lors de la réunion à Tokyo le 20 juillet 2021, la 
session du Comité International Olympique a 
approuvé un changement apporté à la devise 
olympique qui reconnaît le pouvoir unificateur du 
sport et l'importance de la solidarité. 
Le mot "ensemble" est ajouté à "Plus vite, plus haut, 
plus fort". La nouvelle devise olympique se lit 
désormais comme suit en latin "Citius, Altius, 
Fortius – Communiter" : "Plus vite, plus haut, plus 
fort – ensemble". Ce quatrième mot « ensemble », que 
n’aurait certainement pas renié le Père Henri Didon 
 
La devise 
Olympique est 
une propriété 
Olympique. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Pascal DENEUVILLE 
 

(conception : Fernando Rocha) 
 

Citius, Altius, Fortius… 



 
 
 
 

 
 
C'est en cette abbaye que le Frère Thomas Zanetti, 
originaire de Roncq, a été ordonné diacre puis, quelques 
années plus tard, prêtre en 2022 par Monseigneur 
Dominique Lebrun, archevêque de Rouen. C’est lors 
d’une visite de l’abbaye de Saint-Wandrille que nous 
avons fait connaissance avec cette communauté de 
moines bénédictins qui se sont pris en charge pour 
sauver leur abbaye. 
Devant la nécessité de trouver de nouvelles sources de 
revenus, les moines de cette abbaye, située en 
Normandie à 30 km de Rouen, ont recherché une 
nouvelle activité en harmonie avec leur vie de prière. 
Dans le cloître du XIVe siècle, une frise sculptée 
représentant du houblon a été comme une invitation 
pour les moines à produire eux-mêmes une bière de 
qualité. 
 

 Un projet communautaire 
 
Au printemps 2015, la décision est prise de démarrer 
une production de bière. Les travaux commencent en 
janvier 2016 et en mai, le matériel de brasserie est livré 
à l’abbaye. Le Père Abbé a nommé deux frères pour se 
former auprès de maîtres brasseurs français et s'exercer 
au brassage. La formation des frères brasseurs s'est faite 
au lycée agricole de Douai.  
 
C’est ainsi qu'a été mise au 
point la recette originale et 
unique de la bière SAINT-
WANDRILLE, avec l’aide 
et le conseil de 
professionnels de la bière. Le 
projet est entièrement piloté 
par les moines qui ont mis au 
point les outils qui permettent  
de commercialiser cette bière : choix de la bouteille, des 
étiquettes, des emballages… Les revenus obtenus vont 
permettre la réfection d'une aile de l'abbaye, menacée 
d'effondrement, l'ouverture d'une nouvelle hôtellerie 
pour des retraitants de plus en plus nombreux, la 
consolidation des ruines de l'ancienne abbatiale et la 
restauration du cloître gothique. 

 
 
 
 

 
 
 
 

 
 
La bière de Saint-Wandrille est une blonde, tirant sur 
l'ambrée, bière de caractère assez épicée mais ronde et 
rafraîchissante, élaborée au monastère et produite 
exclusivement avec des céréales et du houblon cultivés 
en France. Cette bière est la seule à ce jour produite en 
France, par des moines, au sein de leur monastère. La 
première commercialisation de la bière a commencé dès 
la fin de l'été 2016 et depuis d’autres bières ont vu le 
jour avec des tirages spéciaux.  
A l'instar de l'abbaye du Mont des Cats plus près de 
chez nous avec son célèbre fromage, ou l'abbaye de 
Tamié en Savoie, n'hésitez pas à profiter de vos 
vacances pour vous rendre dans les abbayes où les 
moines développent leur savoir faire  pour faire vivre 
leurs communautés et entretenir le patrimoine 
architectural.  
 
Vous pourrez vous procurer cette fameuse bière, à 
consommer bien tendu avec modération, à l'abbaye de 
Saint-Wandrille ainsi qu'à la boutique de l'Artisanat 
monastique de Lille. 
Des commandes peuvent également se faire par internet 
en vous rendant sur le site de l'abbaye de Saint 
Wandrille. 

 
Abbaye Saint-Wandrille 

2, rue saint Jacques 
76490 ST WANDRILLE-RANCON 

 
Pascal DENEUVILLE 
 

 
Travaux de restauration en 2016 
à l’abbaye de Saint-Wandrille 

Mise en bière à l’abbaye… 

Profitons des vacances pour se rendre en Normandie à l’abbaye de Saint-Wandrille où 
les moines sont devenus brasseurs en vue d'assurer des ressources économiques pour 
la vie de la communauté et l'entretien des bâtiments 



 

Suite de notre nouvelle rubrique. Savez-
vous que l’origine de certaines expressions 
que nous utilisons dans la vie courante, 
remontent à la Bible, aux Evangiles ou à la 
tradition chrétienne ? En voici quelques 
exemples... 

Parole d'évangile 
 

L'expression ''parole d'évangile'' signifie que les 
dires d'une personne sont incontestables et pleins 
de vérité. Elle trouve son origine bien évidemment 
dans les évangiles qui indiquent comment le Christ 
a vécu et surtout quel message il communiquait 
aux hommes. Ces écrits, pour les croyants sont 
donc incontestables de vérité.  
Quand on utilise cette expression, c'est pour 
affirmer que ce que l'on dit est fiable. Dans la 
forme négative, lorsqu'on veut exprimer qu'il ne 
faut pas croire tout ce qui est dit, l'expression se 
tourne au sens négatif et devient ''tout ce qui est 
dit, n'est pas parole d'évangile''. 
 

Rien de nouveau sous le soleil. 
 
Cette formule est souvent prononcée dans un élan 
de sagesse. Mais celui qui l’a immortalisée était 
surtout pessimiste. Salomon (970 – 931 av. J.-C.), 
troisième roi d’Israël, Il déclare au soir de sa vie : " 
Ce qui a été, c’est ce qui sera, et ce qui s‘est fait, 
c’est ce qui se fera, il n’y a rien de nouveau sous le 
soleil ". (Ecclésiaste 1:9) 
L’expression "sous le soleil" fréquente dans le livre 
de l’Ecclésiaste veut dire "en ce bas monde" où le 
soleil "brille autant sur les bons que sur les 
méchants". Tout n’est que recommencement... 

 
Par l'opération du Saint-Esprit 

 
Cette expression française a été vulgarisée au 
milieu du XIXème siècle avec un emploi ironique. 
Par contre dès le XVIème siècle, son usage était des 
plus sérieux dans le vocabulaire religieux et 
désignait l'intervention du Saint Esprit dans la 
conception du Christ. Elle trouve son origine dans 
la Bible et s'inspire de l'épisode de l'Annonciation 
quand Marie est prévenue par l'ange Gabriel qu'elle 
porte l'enfant de Dieu, une grossesse conçue par 
l'opération du Saint Esprit. 
C'est donc cet événement biblique qui a donné lieu 
à notre expression française pour qualifier  
 

 
 
 
 

 
l'inexplicable et l'incroyable. "Par l'opération du  
Saint Esprit" s'emploie généralement pour 
témoigner d'un profond scepticisme.  
 

Partir en croisade 
 
Les croisades, selon les références historiques, sont 
au nombre de huit et eurent lieu entre la fin du XIème 
siècle et le milieu du XIIème. 
De nos jours, cette expression française a perdu le 
sens de départ réel et lointain pour se focaliser sur 
les engagements dans les bonnes actions et 
s’investir dans des luttes ou dans des campagnes 
d'opinion. Partir en croisade fait partie du langage 
journalistique contemporain. 
Autre expression synonyme : Prendre son bâton de 
pèlerin. 
 
Beaucoup d'appelés, mais peu d'élus. 
 
C'est Jésus qui prononça ces mots après avoir 
donné la parabole des invités aux noces (qui 
symbolisent le royaume de Dieu). Car il y a 
beaucoup d'appelés, mais peu d'élus. (Matthieu 
22:14) 
Un des présents au repas de noces n'est pas invité 
et, repéré par le fait qu'il ne porte pas d'habit de 
noces, est chassé de la salle des fêtes. Cet intrus, 
qui ne faisait pas partie des élus est l'image de tous 
les usurpateurs des formes de la foi, ceux qui 
donnent le change mais qui ne vivent pas, dans 
leur intérieur, les réalités de l'évangile. 
Nous utilisons de nos jours cette expression pour 
définir un domaine où peu de gens réussissent 
malgré toutes les tentatives. 
 

Pascal Deneuville 
 
 

 
Abbaye de saint Wandrille - Normandie 

   
  

LA LEGENDE DES EXPRESSIONS 



 

Réalisation d'une prairie fleurie par les éco -
délégués du collège Charles de Foucauld ( refuge 
LPO). Ce sera un milieu très attractif pour les 
insectes pollinisateurs qui vont y trouver refuge et 
nourriture tout en assurant la reproduction des 
plantes à Fleurs. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Retour	sur	notre	séjour	à	Albiez-Montrond	(mars	
2024)	
Du	beau	temps,	de	beaux	moments	de	partage,	
de	belles	chutes	et	des	étoiles	plein	les	yeux	☆	
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 

Collège	Charles	de	Foucauld	



	
	
	
SUDOLU	niveau	moyen	

	

Journée de
sensibilisation aux

objectifs de
développement

durable 

Le mardi 14 mai, le collège
Charles de Foucauld a organisé
une journée de sensibilisation aux
objectifs de développement
durable. L'objectif était
d’éduquer et de sensibiliser les
élèves de CM2 de l'école Saint-
Louis à la protection de
l'environnement, avec la
participation d'élèves volontaires
du collège Charles de Foucauld.
La matinée était dédiée à la
préservation de la biodiversité et
l'après-midi à la réduction des
déchets. Les élèves volontaires de
4e et de 5e ont pleinement
participé au projet et y ont
consacré leur énergie. Un grand
bravo à eux !



 

Voici l’histoire d’un homme qui 
n’aurait certainement pas 
démérité s’il avait été élève de 
l’EIC… Il s’agit de Jacques 
INAUDI qui avait la « bosse des 
maths ». 
 
Mais de quoi parle-t-on ? La "bosse des maths" c’est une 
idée du 19ème siècle selon laquelle les capacités en 
mathématiques seraient déterminées par une zone 
définie dans le cerveau et selon  le neurologue allemand 
Franz Joseph Gall on l’aurait tous… Il soutient que les 
capacités cérébrales sont distribuées dans des zones 
bien définies du cerveau, et que la forme du crâne 
traduit ensuite ces capacités. Selon lui les personnes 
douées en mathématiques auraient une "bosse" visible, 
ou excroissance située derrière les orbites, qui donnerait 
donc des yeux proéminents, car c'est là que se trouverait 
la zone correspondante.  
 

Un concept qui a fait pschitt… 
 
Mais les temps changent à partir de 1880. Les sociétés 
savantes françaises ravalent la phrénologie au rang de 
pseudo-science. Depuis des recherches par imagerie 
cérébrale ont montré qu’il n’y a pas qu’une seule zone 
activée dans le cerveau lors de calculs mathématiques 
mais bien plusieurs, qui varient selon le type de calcul 
demandé. Et cette activation ne provoque pas de « bosse 
des maths ». Encore une idée reçue qui se dégonfle… 
 

Un phénomène nommé Jacques Inaudi 
 
Né en 1867 en Italie à Roccabrune en Piémont Jacques 
Inaudi connaît une enfance miséreuse et sans instruction. 
Orphelin à cinq ans il est placé comme pâtre en Provence. 
Dès cette époque il développe des capacités étonnantes 
pour le calcul provoquant l’ébahissement des adultes car 
l’enfant a une obsession : il compte et compte sans cesse, 
tout et n’importe quoi : les arbres au bord du chemin, les 
maisons dans les villages, les animaux dans les prés. 
Bientôt le petit phénomène devient une sorte de gloire 
locale dans toute la Provence. Son destin va basculer à 
l’âge de 13 ans quand il rencontre M. Jules Dombey, 
voyageur de commerce qui le repère et lui propose de le 
prendre sous son aile pour exploiter son incroyable don. 
En peu de temps, le petit pâtre illettré va de venir une 
vedette de cabaret à la renommée internationale.  Son 
numéro de music-hall basé sur le calcul de tête attire les 
foules partout où il se produit et même à Paris. L’écho de  
A continuer page suivante. 

 
 
 
 

 
 

Le Boss des Maths ! 
La fête de l’ESPRIT SAINT. 

 
Ce dimanche 19 mai de Pentecôte, à la 
cathédrale de la Treille à Lille, plus d'une 
centaine de personnes recevront le sacrement de 
la confirmation. 

Cet événement marque une étape de maturité 
spirituelle où l'on comprend que l'amour de 
Dieu reçu au baptême est un trésor à partager et 
non un privilège personnel. 

La confirmation, comme le baptême, imprime 
une marque indélébile dans le chrétien, appelée 

le « caractère ». 

Ce sacrement ne peut être reçu qu'une seule fois. 
C'est l'évêque qui célèbre ce sacrement, 
manifestant ainsi le lien avec le don de l'Esprit 
aux apôtres le jour de la Pentecôte et la place 
des confirmés dans la communion de l'Église. Il 
réalise l'imposition des mains.  

 
« Celui qui nous rend solides pour le Christ dans 
nos relations avec vous, celui qui nous a 
consacrés, c’est Dieu ; il nous a marqués de son 
sceau, et il a mis dans nos cœurs l’Esprit, 
première avance sur ses dons. » (2 Co 1, 21-22). 

 
Avec le Saint Chrême, une huile parfumée, 
l'évêque marque le front de chaque confirmand. 
Comme cette huile répand une bonne odeur, 
chaque confirmé est appelé à répandre la bonne 
odeur du Christ par l'élan et la joie de sa vie, à 
être un témoin authentique du Ressuscité. Ainsi, 
le corps du Christ s’édifie dans la foi au Dieu, 
Père, Fils et Esprit, et dans l'amour des hommes 
et du monde. Le confirmé porte joyeusement la 
responsabilité de faire connaître cet amour aux 
autres.  



Ses invraisemblables capacités de calcul mental ne 
tardent pas à être entendu. Devenu Français, Jacques 
Inaudi aura même l’honneur d’être reçu en 1905 par le 
Roi d’Angleterre Edouard VII… 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Jacques Inaudi au cours  

d’une démonstration de calcul mental 
 

 
Des capacités prodigieuses de calcul 

 
Le prodige fait la démonstration de ces capacités devant 
les plus éminents savants de l’Institut et de la Sorbonne. 
Tous sont obligés de constater, sidérés, ses stupéfiantes 
facultés mnémotechniques au calcul rapide. Pas besoin 
pour lui de cahier de calculs rapides comme on les 
donnait aux élèves à l’EIC dans les années 1950-1960… 
Imaginez par exemple qu’il pouvait donner en 6 secondes 
le résultat de la multiplication 869 x 467 ou, en 55 
secondes, 70.846 x 88.875. Incroyable direz-vous ? Plus 
étonnant il est capable de parler tout en effectuant des 
calculs complexes. Lors d’une tournée aux Etats-Unis il 
fera la preuve que son cerveau est bien plus rapide que 
les puissantes machines à calculer de l’époque.  

Après plus d’un demi-siècle à sillonner le monde Jacques 
Inaudi est contraint de mettre un terme à sa carrière en 
raison de problèmes de santé. Il décède en 1950 à 
Champigny-sur-Marne et avec lui disparaît le plus 
extraordinaire calculateur des temps modernes… Alors 
qu’actuellement les élèves de l’EIC révisent et préparent 
leurs examens avec force d’ordinateurs et de machines à 
calculer scientifiques, les capacités extraordinaires de 
Jacques Inaudi continuent de nous étonner. 
 

Pascal Deneuville 
 

 
 
 
Flashez ce QR-code Pour 
parcourir le site des anciens de 
l’EIC 
 
 
 
 

Joli	porte-téléphone	réalisé	au	LP-EIC	par	les	
élèves	des	métiers	du	bois	et	les	techniciens	en	
réalisation	des	produits	mécaniques.	

Bravo	et	grand	merci.	

	

	



 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Jean-Marie DUMON (ancien surveillant) 
Décédé le 1er janvier 24 à l’âge de 84 ans 
 
Monique PETIT (ancienne directrice de St LOIS) 
Décédée le 12 janvier 24 à l’âge de 74 ans 
 
CESAR DELEERSNYDER 
Décédé le 22 janvier 2024 à l’âge de 15 ans 
Elève de 1ère 
 
Christiane LIAGRE née BRASSEUR 
Décédée le 22 janvier 24 à l’âge de 93 ans 
 
Jean DEMUNCK 
Décédé le 23 janvier 24 à l’âge de 75 ans 
 
Laurent DESREUMAUX 
Décédé le 25 février 24 à l’âge de 61 ans 
 
Monique VERCRUYSSE  
Décédée le 29 février 24 à l’âge de 74 ans 
 
Claudette HEYE née DUMONT 
Décédée le 3 mars 24 à l’âge de 88 ans 
 
Jean-René WATTEL promo 59 (file de René WATTEL) 
Décédé le 9 mars 24 à l’âge de 81 ans. 
 
Françoise DE RONNE 
Décédée le 4 avril 24 à l’âge de 74 ans 
 
Gaëtan LEMAHIEU (professeur à l’EIC) 
Décédé le 26 avril 24 
 
Dominique THULLIER 
Décédée le 10 mai 24 
 
Pierre DEMEER (promo 43/44) 
Décédé le 10 mai 24 à à l’âge de 92 ans 
 
Carolina LITTERI (ancienne personne chargée de vie 
scolaire) 
Décédée le 28 mai 24 à l’âge de 64 ans 
 
Bastien FONTAINE (ancien élève) 
Décédé le 21 mai 24 à l’âge de 31 ans 
 
Lody HONORE (étudiant à EIC-formation) 
Décédé le 30 mai 2024-05-30 
 

	

Décès  
 
 
 
 
Je vous envoie ma cotisation et en profite pour vous 
présenter mes meilleurs vœux pour cette nouvelle 
année. Je vous remercie pour ce que vous faites pour 
l’association et vous en souhaite une bonne réception. 

Joël BAFCOP 
 
Je veux par ces quelques mots, exprimer à quel point 
j’ai apprécié la messe de ce samedi. Je suis entré à 
l’EIC au Petit Saint Louis, chez M. DEROOF. Je suis 
resté à l’EIC jusqu’à mon bac en 1980. J’ai connu M. 
HOORNAERT. A partir de la 6ème, M. FRIMA, M. 
DEMETS qui si je ne me trompe a dirigé une branche 
de l’EIC, Mlle WARTELLE, puis en 3ème M. 
FRESNOY, et enfin M. MASSEUS M. 
VANZEVEREN et M. CAMUS en 1ére. Je n’avais pas 
assisté à une messe depuis bien longtemps. Je ne 
connaissais pas la nouvelle chapelle ni le nouveau 
bâtiment. L’EHPAD qui m’employait ayant fermé 
suite à de grosses difficultés financières, c’est difficile 
à vivre mais c’est aussi la raison pour laquelle j’ai pu 
participer à la messe. 

YVES FLORIN 
 
C’est toujours un plaisir de recevoir le bulletin. Bonne 
année à tous et amitiés. 

CLAUDE DUFERMONT 
 
Merci pour le bulletin et l’histoire en patois du 
Broutteux, ça m’a fait plaisir, continuez. 

JEAN DESMARETS (promo 1950) 
 
Je vous remets le règlement de ma cotisation, c’est 
toujours avec plaisir que je reçois la revue « entre-
nous ». 

PIERRE COURTIN 
 
Je suis sorti de l’EIC en 1968, année mémorable. Avec 
un bac E et j’ai poursuivi mes études à HRI. Marié, 3 
enfants, j’ai travaillé à la cimenterie de Dannes puis au 
port autonome de Rouen comme responsable technique 
puis chef de service outillage. J’ai été et le suis toujours 
très engagé dans le monde associatif. Je garde un très 
bon et très vif souvenir de mes années à l’EIC. J’ai été 
très proche de l’abbé Jules et de Clément Samaille. 
D4eux je garde un souvenir profonde reconnaissance. 
Amitiés. 

BERNARD PHALEMPIN 

Courrier des lecteurs 

Les	membres	du	bureau	et	du	conseil	d’administration	de	l’association	des	
anciens	de	l’EIC	remercient	les	annonceurs	et	les	chroniqueurs	pour	la	
réalisation	de	ce	nouveau	bulletin.		
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IL Y A 50 ANS 
SPORTS 

 
CYCLISME - Vainqueur du tour de France : 
Eddy Mercks (pour la 5ème fois) 
FORMULE 1 - Champion du monde : Emerson 
Fittipaldi 
FOOTBALL - Champion de France : AS Saint-
Etienne 
FOOTBALL - Coupe de France : AS Saint-
Etienne 
TENNIS - Tournoi de Roland Garros : 
Vainqueur : Bjorn Börg  
AUTRES EVENEMENTS 
- FOOTBALL : Le Paris Saint-Germain passe en 
division 1 
- FOOTBALL : L'Allemagne de l'ouest remporte 
la coupe du monde de la FIFA 
 


